





RAPPORT FINAL ANNUEL 2012



PREPARE PAR:

FRANCK KOUADIO AMANI:

Superviseur du projet Alternative Côte d'Ivoire

VALIDE PAR

CLAVER NINGWELE TOURE:

Coordonnateur du projet / Directeur Exécutif Alternative Côte d'Ivoire

- I. Présentation ALTERNATIVE CÔTE D'IVOIRE
- II. Contexte de justification de l'intervention d'ALTERNATIVE CI
- III. Activités réalisées par ALTERNATIVE CI
- IV. Résultats obtenus
- V. Plus-values des actions d'ALTERNATIVE CI
- VI. Contraintes
- VII. Perspectives

I. Présentation ALTERNATIVE CÔTE D'IVOIRE

Alternative Côte d'Ivoire est une association apolitique, non confessionnelle et à but non lucratif qui a été créée le 14 Mars 2010 à Abidjan, Côte d'Ivoire. Elle a reçu l'autorisation d'exercer sur le territoire ivoirien par le préfet de la Région des Lagunes, Préfet du Département d'Abidjan, le 07 Avril 2011 sous le récépissé de déclaration N° 652/PA/SG/D1.

Elle se veut être une tribune d'Education en Santé et en Droits Humains travaillant à la planification et à la mise en œuvre de programmes et services en matière de VIH/SIDA, adaptés aux réalités des minorités sexuelles ainsi qu'aux autres populations qui interagissent avec elles.

Alternative CI regroupe en son sein des jeunes homosexuels mais aussi hétérosexuels dont l'âge varie entre 21 ans et 35 ans. La plupart sont des étudiants et en quête d'emploi. Ils sont tous volontaires et donnent de leurs temps mais aussi le peu de ressources financières qu'ils possèdent pour faire avancer la lutte contre le VIH en faveur des droits des minorités sexuelles. Le bureau exécutif avec à sa tête Monsieur Claver TOURE est constitué de plusieurs commissions (prévention, communication, droit de l'homme, ...).et est animé par des jeunes tout aussi dynamiques, volontaires et plein de volonté de lutter pour la cause LGBT.

II. Contexte de justification des interventions d'ALTERNATIVE CI

ALTERNATIVE Côte d'Ivoire intervient sur toute l'étendue du territoire ivoirien. Mais avec les projets pilotés depuis 2010, elle n'est active seulement que dans la zone d'Abidjan et deux villes périphériques (Dabou et Bassam).

Deux projets ont été mis en œuvre pour l'année 2012:

- « KIGNON» financé par le consortium Aides/Sidaction et
- Improving Access to Care and Treatment (IMPACT) financé par le PEPFAR à travers HEARTLAND Alliance Côte d'Ivoire.

Ce projet « KIGNON » vise à atteindre les homosexuels dans une partie de la ville d'Abidjan (Port-Bouet, Koumassi, Marcory, Treichville, Cocody) et deux villes de la banlieue (Dabou et Bassam). Pour le projet IMPACT seules les communes de Yopougon, Abobo, Attécoubé et Adjamé ont été ciblées par nos activités de prévention.

Les différents projets consistaient à :

- Sensibiliser nos pairs au changement de comportement,
- Organiser des séances de dépistage dans la communauté
- Mener des activités de soutien (suivi communautaire et accompagnement à la clinique) aux homosexuels vivant avec le VIH.
- Faire le plaidoyer pour un accès aux politiques de santé et au respect des droits des LGBTI.

Un certain nombre de constats justifiaient le développement d'activités spécifiques en direction des homosexuelles

- Le taux élevé de la prévalence VIH en Côte d'ivoire selon l'étude « SHARM-CI » réalisée par FHI 360 avec un financement du PEPFAR en 2012 dans la communauté des hommes qui ont des rapports sexuels avec d'autres hommes et les homosexuels est de 18 %;
- L'absence de cadre juridique, même si la Côte d'Ivoire n'interdit pas formellement l'homosexualité, certains articles y font référence (article 358 et 360 du code pénal du 31 Août 1981 à la section relatif à l'attentat à la pudeur). Cela amène les forces de l'ordre à commettre des exactions sur les homosexuels surtout ceux identitaires.
 - Il y a aussi que la société africaine en général et ivoirienne en particulier n'est pas assez ouverte en qui concerne les sujets liés à la sexualité encore moins à l'homosexualité. Il existe aussi dans cette société une certaine peur et incompréhension basée sur nos valeurs traditionnelles et culturelles. Tout cela empêche la liberté d'opinion des homosexuels dont un lieu de réflexion faisait défaut ;
- Le manque de renforcement des programmes de prévention et prise en charge des IST/VIH/sida en direction des LGBT par notre système sanitaire en Côte d'Ivoire surtout à l'intérieur du pays;
- La précarité de vie des homosexuels en particulier ceux infectés par le VIH/sida.

III. Objectifs et activités réalisées par ALTERNATIVE CI

III-1 Objectifs des projets « KIGNON » et « IMPACT CI »

- Organisation de séances de sensibilisations sur les pratiques sexuelles à risque en direction de 600 homosexuels
- Conseiller et dépister 150 homosexuels
- Assurer le suivi communautaire de 30 homosexuels ayant été dépistés positifs
- Fournir des services de prévention à 2070 homosexuels dans 4 communes d'Abidjan (Adjamé, Attécoubé, Abobo et Yopougon)
- Conseiller et dépister 450 nouveaux homosexuels
- Faire le suivi et l'évaluation des projets
- Faire le plaidoyer pour un accès aux politiques de santé et au respect des droits des LGBTI.

III-2 Activités réalisées

Il est à noter que toutes les activités mentionnées ci-dessous ont été exécutées sur les deux projets.

• Organisation de séances de permanence sur l'ONG clinique

Il s'agira pour les Éducateurs de Pairs d'assurer la permanence au niveau des cliniques partenaires.

Ils accueilleront les pairs qui s'y rendront pour des consultations médicales et/ou le dépistage. Cette permanence à la clinique permettra de diffuser des messages d'information et de sensibiliser les pairs sur les thématiques liées à l'infection à VIH et l'importance d'appartenir à une structure communautaire surtout ceux qui sont séropositifs afin de mieux leur assurer un continuum de soins. Elle se termine toujours par la distribution de préservatifs et de gels lubrifiants. Ces séances allient aussi bien les entretiens individuels que de groupe.

<u>NB</u>: Avec le projet « KIGNON » de SIDACTION, nous n'avions pas de permanence au niveau de la clinique. Nous ne faisions que référer les membres de la communauté vers nos partenaires cliniques.

Nos partenaires cliniques ont été:

- ONG Clinique de Confiance (projet « KIGNON »)
- ONGs ASAPSU et CIP CAMES (projet IMPACT CI)

• Organisation de séances de permanence sur le siège d'Alternative

Au siège d'ALTERNATIVE Côte d'Ivoire, des permanences sont assurées par deux éducateurs de pairs. L'objectif principal est de répondre aux attentes de certains bénéficiaires rencontrés lors des actions de prévention en ville. Aussi, de pouvoir les activités du siège, à entretenir les autres visiteurs sur le thème de prévention du mois, répondre à toutes leurs préoccupations d'ordre sexuel et de prodiguer des conseils. Ces visiteurs sont là souvent pour divers motifs (soutien psychosocial, visite de courtoisie, approvisionnement en kits de prévention, et autres). Ces éducateurs de pairs ont pour souci de s'assurer que le monde qui fréquente le siège est informé du thème du mois car souvent malgré toute la plénitude d'activités « certains passent dans les mailles du filet » c'est-à-dire ne sont touchés par aucune de ces activités (porte à porte, causerie, prévention sur internet etc...).

A la fin de la séance, des préservatifs et du gel sont donnés gratuitement. Ces séances sont individuelles.

• Organisation de séances de CCC de groupe sur le siège d'Alternative

Ce sont des causeries qui ont lieu généralement avec 10-15 personnes qui se retrouvent pour parler des questions liées aux IST/VIH/sida, aux droits de l'homme et aussi de tout autres problèmes qui touchent au bien-être de la communauté. Ces causeries éducatives ont pour objectif d'informer et éduquer les participants.

Nous avons deux activités de causeries à thème durant le mois à raison d'une tous les deux semaines.

La première tient compte du thème du mois qui est développé aussi dans toutes les autres activités de prévention et de sensibilisation, elle est dirigé par un leader c'est-à-dire un éducateur de pairs. Tandis que la seconde porte sur un thème d'ordre purement sexuel choisie pour l'occasion et animé par le une personne spécialisée en VIH ou sur les thématiques liées à leur sexualité.

Ce sont des causeries comme leurs noms l'indiquent éducatives pendant lesquelles les participants ont le droit de poser toutes les questions sur leur sexualité au spécialiste (sexologue) qui dirige le débat et l'oriente.

La promotion des centres de santé partenaires est faite mais aussi une démonstration du port correct du préservatif et la promotion du gel lubrifiant. Elle se termine toujours par la distribution de kit de prévention.

• Organisation de séances de sensibilisation sur Internet

Internet est un moyen universel par excellence de rencontres et en particulier pour la communauté LGBTI. La plupart des rencontres des gays en Afrique se fait sur les forums de discussion et rencontres sur Internet. Les éducateurs de pairs d'Alternative Côte d'Ivoire l'ont bien vite compris et ont développé une activité dénommée « action de prévention sur internet ». La sensibilisation sur internet sert à échanger avec les homosexuels en particulier, et les visiteurs en général des sites de rencontres. C'est l'une des activités les plus délicates à mener, il y'a un minimum de règles à respecter et la non maitrise d'une seule de ces règles peut entraîner un arrêt de la discussion avec l'autre interlocuteur. C'est intéressant dans le sens où on ne voit pas la personne avec laquelle on discute, cela lui laisse une liberté totale de dire tout ce qui lui passe par la tête en un mot elle permet d'oser.

• Animation de séances d'activités de grins

Les grins sont des espaces de rencontre conviviales de causerie, de partage d'expériences, de soutien et d'entraide dans les quartiers pendant lesquelles les éducateurs de pairs profitent pour faire la prévention. Le grin comme son nom l'indique est organisé au domicile d'un individu qui est le point focal. Généralement, c'est un groupe d'amis souvent qui résident dans la même commune ou qui ont un centre d'intérêt en commun (boulot, âge etc. ...) Ils se retrouvent autour d'un thé party, un repas ou d'un pot. Les invitations se font la plupart du temps par affinité.

Comme pour toutes les autres activités, le grin se termine aussi par un partage gratuit de matériels de prévention (gels, préservatifs). Le grin aussi permet de se faire de nouveaux amis, ceux-ci invités par d'autres et petit à petit le groupe s'agrandit.

• Organisation de séances de sensibilisation de proximités.

<u>Sensibilisation sur les lieux de rencontre</u>: cette activité se fait dans des lieux de rencontre Homosexuels préalablement identifiés. Ainsi les Educateurs de Pairs se rendent sur ces lieux, mènent des activités de sensibilisation auprès de leurs pairs présents sur ces lieux.

Elle est d'autant plus importante que les autres activités car elle se déroule dans un lieu convivial où l'on peut manger et boire tout en échanger sur les IST/VIH/SIDA.

Cette activité se termine toujours par la distribution automatique et gratuite de gels lubrifiants à base d'eau et de préservatifs.

Activité de porte à porte : Cette activité est autant plus importante que les autres en ce sens qu'elle se veut très discrète. Elle a consisté pour les éducateurs de pairs à aller chercher, à sensibiliser les membres de la communauté non atteints par les actions habituelles de prévention là où ils se trouvent. Ces homosexuels sont communément dits « hors milieu » ou « clandestins » dans le jargon des homosexuels locaux et sont généralement difficiles à atteindre parce qu'ils vivent leurs sexualités de manière cachée .Ils ne veulent pas se faire connaître au niveau de la communauté pour plusieurs raisons qui leur sont propres. Ils sont en général mariés et/ou pères de famille, ou alors appartiennent aux hautes classes sociales. Les séances de prévention se font en fonction de leur bon vouloir c'est-àdire que ce sont eux qui fixent le lieu et l'heure du rendez- vous. Tout est mis en œuvre pour faciliter les rencontres qui se veulent individuelles par souci de confidentialité. La rencontre peut se passer soit au domicile de la personne, à son lieu de travail où ailleurs selon qu'il se sente à l'aise dans l'environnement. L'inconvénient avec cette activité, c'est uniquement par affinité et souvent les autres Educateurs de Pairs peuvent ne pas connaître ce dernier car seul son ami qu'il connaît peut le contacter donc en cas d'indisponibilité personne d'autre ne peut le sensibiliser. Les personnes dites « clandestines » sont sensibilisées sur le thème du mois et reçoivent aussi du gel et des préservatifs gratuits.

• Organisation de séances de dépistage dans la communauté

Avec les différents Educateurs de Pairs formés en CDIP, et le coaching, ceux-ci iront dans la communauté dépistés leurs pairs. Ce qui a l'avantage de démecaliser le dépistage et de le rendre encore plus proche des membres de la communauté des Hommes ayant des rapports Sexuels avec des Hommes où le dépistage reste encore un véritable tabou et la stigmatisation empêchant ceux-ci à se rendre dans les centres de santé.

• Organisation de sorties pour la Visite à domicile.

Elles ont pour objectif d'apporter des soutiens aux personnes dépistées positives par nos différentes activités. Elle aussi une stratégie avancée de soins et soutien à apporter aux personnes vivantes avec les VIH. Elle se fait sous plusieurs aspects : Soutien psychologique Conseils sur l'hygiène Education au traitement Informations sur le VIH / SIDA mais aussi des soins quand le besoin se fait sentir et une référence à la clinique.

• Organisation de séances de groupe de soutien

Un groupe de soutien est l'endroit idéal pour démystifier le VIH et partager l'expérience avec d'autres personnes séropositives. Chaque groupe rassemble de 5 à 10 personnes, qui se réunissent pour échanger sur leur vie avec le VIH. Comme chaque membre du groupe possède une expérience différente avec le VIH, ils apprennent les uns des autres et parler ouvertement de ce qui les concerne, sans craindre le jugement ni la discrimination.

Cette activité a pour objectif de permettre aux personnes dépistées positives de se retrouvent entre elles. Cela constitue un lieu de convivialité, d'entraide ou le partage d'expérience joue un rôle important. Le groupe de soutien crée des liens de familiarité entre les membres ce qu'il met en place les bases d'une entraide mutuelle, d'échange de bonne pratique afin que la vie de personnes séropositives soit vécue le plus simplement que possible.

IV. Résultats obtenus

PROJETS	PROJET KIGNON			PROJET IMPACT		
	Résultats attendus	Résultats réalisées	%	Résultats attendus	Résultats réalisées	%
			d'atteinte			d'atteinte
Nombre de Personnes ayant bénéficié	600	1020	170%	2070	2267	109,5%
d'interventions individuelles ou de						
groupe						
Nombre de Personnes conseillées et	150	45	30%	450	187	41,5%
dépistées ayant reçu leur résultat						
Nombre de Personnes vivant avec le	30				31	
VIH ayant reçu au moins un des services						
de soins et soutiens						

En définitive, toutes nos activités mise en œuvre sur nos deux projets nous ont permis de sensibiliser 3287 personnes durant l'année 2012

V. Plus-values et actions d'ALTERNATIVE CI

Depuis sa création en mars 2010, ALTERNATIVE CI est dans une dynamique de formation afin d'offrir des services de qualités à ses bénéficiaires.

Ainsi, des membres de la structure ont bénéficié de plusieurs formations :

- Une personne a été formée en plaidoyer en France et en droit de l'Homme à Genève (AGETA) sur les procédures spéciales des Nations Unis.
- des Educateurs de Pairs (31) en Communication pour le Changement de Comportement,
- 7 en soins et soutien.
- 9 conseillers communautaires dont 8 en CDIP (conseils et dépistage initié par le prestataire). Ceux-ci mènent des activités de sensibilisations et de prise en charge communautaire de la cible. Une équipe de contrôle de la qualité a été mis en place au sein de la structure après une formation reçue en qualité. Aussi, plusieurs stages de renforcement de capacité et d'échange d'expériences ont eu lieu dans différents pays et organisations.

La structure se base sur ses relais communautaires installés dans les dix communes d'Abidjan et Banlieue pour offrir des services de proximité.

Grâce à la caisse de solidarité initiée, plusieurs activités génératrices de revenus (AGR) ont été mises en place pour soutenir des Homosexuels en difficulté. La mise en place d'un salon de coiffure a été effective au niveau de la ville de Dabou, mais aussi des apports de capital pour la réalisation de cabine téléphonique.

Des bourses scolaires ou professionnelles (3) ont été données à des pairs afin que ceux-ci puissent continuer leurs études pour se réaliser dans la société et quitter l'état de précarité dans lequel ils sont. Aussi, la structure à contribue en partie à payer les droits d'inscription scolaire et droits d'examen de 3 autres étudiants.

Un foyer d'hébergement d'urgence à pu voir le jour. Ce foyer accueille les personnes LGBTI rejetées par leur parent et/ou en situation de difficulté. Ils y vivent pour un certain moment, le temps nécessaire qu'il faut à la structure d'entreprendre une médiation avec les membres de leur famille afin qu'elles puissent intégrer celle-ci ou trouver une solution alternative. Nous essayons dans certains cas une réinsertion professionnelle et sociale pour ceux qui ont des diplômes ou formation. Ainsi, 3 personnes dont des cuisiniers ont pu trouver un emploi pour l'année 2012.

Une assistance juridique est aussi apportée aux personnes qui en n'ont besoin, les personnes dont les droits ont été bafoués ont victimes de violences liées à leur orientation sexuelle.

A ce jour plus de 4 homosexuels ont recouvrés la liberté grâce à l'intervention de la structure (plaidoyer et contribution financière).

VI. Contraintes

- ➤ Absence de législation sur la question des MSM
- ➤ Violences physique et morale à l'endroit des MSM
- ➤ Insuffisance des financements en direction des MSM
- Difficultés à trouver du personnel (MSM ou non) qualifié et motivé pour travailler avec le public MSM
- Défaut de formation pour un leadership réel dans le milieu MSM
- Lenteur et insuffisance des études concernant les MSM

VII. Perspectives

- Formation en bonne gouvernance et mobilisation de ressources
- > Formation en Gestion des ressources Humaines.
- Recherche de financement pour assurer le fonctionnement du siège (frais de fonctionnement et équipements) et les déroulements des activités
- ➤ Prise de textes de lois pour la protection des droits des LGBT. Ces textes auront pour objectifs de réprimer toutes violences (morales et physiques) basées sur l'orientation sexuelle et l'identité de genre.
- ➤ Institution d'une assistance juridique pour les HSH
- Mise en place d'un centre de prise en charge globale des HSH en matière de l'infection à VIH. Cela consistera à la création d'une clinique. En dehors des séances de sensibilisation, il y sera possible de faire le dépistage, la prise en charge médical (donner les ARV aux HSH PVVIH), une prise en charge psycho-sociale.
- Intensification des activités de sensibilisation par les Educateurs de Pair surtout à l'intérieur du pays afin de permettre une prise en charge des HSH en matière de l'infection à VIH, des Droits Humains et une conscientisation dans les actions que posent au quotidien les membres de la communauté susceptible de porter atteinte à leurs droits les plus élémentaires comme celui du droit à la santé.
- Accentuer la collaboration entre d'une part Alternative CI et l'Etat précisément le Programme de Lutte contre le Sida des Personnes Hautement Vulnérables : PLSPHV) et d'autre part l'ONG et la partie internationale (SIDACTION, AIDES, HEARTLAND ALLIANCE, IDAHO) en matière de lutte contre les IST/VIH/sida et des Droits Humains.
- Inclure les acteurs du domaine médical et paramédical dans les formations pour l'acceptation des minorités sexuelles. Le but sera de permettre une prise en charge des HSH dans la majorité des centres de prise en charge sur toute l'étendue du territoire ivoirien sans qu'il soit question de stigmatisation ou discrimination liée à l'orientation sexuelle.
- Formation des membres d'ACI sur le VIH/SIDA et en estime de soi. Cela aura pour effet une véritable implication des LGBT dans les actions concernant leur santé, leur bien-être et un grand nombre d'activisme.
- Apport d'un soutien technique dans l'organisation structurelle et fonctionnelle pour une bonne marche de la structure.

Contacts

- ONG ALTERNATIVE CI: 25 BP 1906 Abidjan 25, (225) 22 50 62 39, alternativeci@yahoo.fr
- TOURE CLAVER, Coordonnateur du projet et Président ACI, (+225) 02 11 80 18
- AMANI FRANCK, Responsable Suivi et Evaluation, (+225) 08 81 15 46